

REVISTA DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANÍSTICAS

Vol. 27, No. 2 julio - diciembre 2025

ISSN L: 2644-3791

Editorial

Nos llena de mucha satisfacción presentar a la comunidad académica y científica nacional e internacional el segundo número del volumen 27 del presente año 2025 de la revista Societas, editada por la Vicerrectoría de Investigación y Postgrado de la Universidad de Panamá. Este número está compuesto por 14 artículos científicos, elaborados por autores de diversas procedencias, tanto nacionales como internacionales. Se espera que estas contribuciones enriquezcan el conocimiento científico en el área de las ciencias sociales y humanísticas, así como fomenten el diálogo académico en nuestra comunidad.

El artículo titulado "Estudio de los patrones de huellas dactilares (Dermatoglifos) Dulegan en Panamá y la creación de un modelo de referencia Paleo dermatoglifos YDG" investiga las huellas dactilares en poblaciones nativas panameñas para identificar dimorfismos en el tamaño de las crestas epidérmicas. Se analizó una muestra de 225 individuos de diversas etnias, revelando diferencias significativas entre los grupos Nasos, Bribri, Ngäbe y Buglé. Además, se propone un nuevo modelo de referencia para mejorar el análisis de materiales arqueológicos en la región, especialmente en el contexto de la antropología física.

El artículo "Impacto de la Educación Virtual en las Habilidades Cognitivas de Estudiantes de Educación Superior" concluye que la educación virtual es una herramienta valiosa para el desarrollo cognitivo, especialmente cuando se combinan modalidades sincrónicas y asincrónicas. Sin embargo, se requieren mejoras en áreas como la comprensión profunda. Las instituciones deben capacitar a los docentes en tecnologías educativas y optimizar los entornos virtuales para maximizar su impacto.

En "El currículo frente a la multiculturalidad en la educación superior panameña", se planteó el objetivo de evaluar la percepción de estudiantes y profesores sobre la atención a la multiculturalidad en el currículo de la licenciatura en educación primaria en la Universidad de Panamá, Centro Regional Universitario de Azuero. Se consideró la diversidad cultural del país y su impacto en la educación superior, concluyendo que es necesaria una revisión y rediseño curricular que incorpore activamente la diversidad cultural, promoviendo el respeto y la equidad.

El artículo publicado en inglés, "Desafíos sociolingüísticos de estudiantes indígenas trilingües en la educación superior en América Latina (2020-2024)", concluye con la urgencia de desarrollar políticas lingüísticas interculturales que reconozcan y valoren las lenguas indígenas en la educación superior. Se recomienda, por consiguiente, la creación de programas académicos que integren perspectivas interculturales y promuevan la equidad.



REVISTA DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANÍSTICAS

Vol. 27, No. 2 julio - diciembre 2025

ISSN L: 2644-3791

El artículo "Análisis musical de la obra Fantasía 'De la Noche' op.33 de Natanael Mojica", se destaca su originalidad en el repertorio panameño, tradicionalmente escaso para trombón solista. En relación con "Rompiendo cadenas: respuesta de las mujeres ante los estereotipos de género", se analiza cómo los estereotipos de género, como construcciones sociales, han perpetuado desigualdades en diversos ámbitos, especialmente en la academia, donde las mujeres enfrentan barreras estructurales y sesgos que limitan su desarrollo y reconocimiento.

"La gestión del conocimiento en la formación del profesional: reflexiones teóricas" plantea a la educación universitaria como motor para el desarrollo integral, estudiando los procesos de adquisición de conocimiento. En todo proceso, la gestión es fundamental, en la cual la docencia y la investigación son centrales.

En "Currículo por competencias: realidades y retos en la educación", se resalta la importancia de metodologías activas, como el aprendizaje basado en problemas y proyectos. Estas metodologías, alineadas con el enfoque Tuning, son esenciales para desarrollar competencias transversales y específicas en los estudiantes. Además, el texto reflexiona sobre el rol transformador de los docentes y las instituciones educativas en la implementación de este enfoque, subrayando la necesidad de adaptar las prácticas pedagógicas para fomentar habilidades aplicables en contextos reales y promover una educación de calidad e inclusiva.

El artículo "La presunción de inocencia en la prisión provisional" aborda el tema analizando su naturaleza jurídica, su compatibilidad con las medidas cautelares y su relación con otros principios del derecho penal. Se realiza una revisión bibliográfica de posturas de juristas y sentencias del Tribunal Constitucional Español, examinando cómo la presunción de inocencia, reconocida en instrumentos internacionales como la Declaración Universal de Derechos Humanos, la Convención Americana de Derechos Humanos y el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos, puede verse afectada por la aplicación de la prisión preventiva.

Siguiendo con aportes del Derecho, tenemos "Convención colectiva de trabajo: instrumento de conciliación entre empleadores y trabajadores", entendiendo su tópico central como un instrumento jurídico conciliador entre empleadores y trabajadores. Este artículo destaca su evolución histórica desde la Revolución Industrial hasta su consolidación como herramienta clave en el derecho laboral moderno. Examina su naturaleza jurídica, su fundamento en normativas como el Código de Trabajo de Panamá y su alineación con los principios de la Organización Internacional del Trabajo, enfatizando su papel en la regulación de condiciones laborales y la prevención de conflictos.



REVISTA DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANÍSTICAS

Vol. 27, No. 2 julio - diciembre 2025

ISSN L: 2644-3791

En esa línea, "La condición jurídica del trabajo en las plataformas digitales" problematiza los desafíos legales que enfrentan los trabajadores debido a la ambigüedad en su clasificación como autónomos o empleados. Esto les priva de derechos laborales básicos, como seguridad social, vacaciones y salario mínimo. Se examinan casos emblemáticos como Uber en el Reino Unido y la "Ley Rider" en España, que buscan garantizar protecciones sin sacrificar la flexibilidad laboral.

El artículo "Digitalización y aplicaciones contables en la gestión financiera y fiscal de empresas panameñas" analiza el impacto de la digitalización y las aplicaciones contables en la gestión financiera y fiscal de las empresas panameñas. Destaca herramientas como QuickBooks, Peachtree, Alegra y Saint Panamá, que facilitan la automatización de procesos contables, el cumplimiento normativo y la generación de informes financieros. Además, explora la integración de inteligencia artificial en estas plataformas, mejorando la eficiencia, seguridad y transparencia en la gestión fiscal. El estudio subraya la importancia de estas tecnologías para las PYMES, que optimizan sus operaciones y se adaptan a un entorno regulatorio cambiante. Se concluye que la adopción de aplicaciones contables modernas es clave para la competitividad y sostenibilidad empresarial en Panamá.

En "Equilibrio económico del contrato: fórmula para el despojo del ahorro nacional. Años: 1995-2023", se plantea que, a pesar de la estabilidad de los precios en el mercado nacional, reflejada en bajas tasas de inflación, existe el problema de la falta de controles institucionales y posibles conflictos de interés. Esto lleva a propuestas como la suspensión o eliminación de esta práctica para proteger las finanzas del Estado.

Por último, en un aporte comparativo, el artículo "Factores incidentes en el narcotráfico, tráfico de armas y trata de personas: el caso de Colombia, Panamá y Paraguay", este estudio concluye que se requiere un enfoque integral, con cooperación internacional y fortalecimiento de las instituciones locales, centrado en la prevención y protección de víctimas para reducir efectivamente estos crímenes.

La vitalidad de Societas evidencia nuestro compromiso con una universidad a la altura de los retos del presente, abierta a la transdisciplinariedad y a una ciencia social y humana comprometida con la comprensión de nuestros complejos problemas como humanidad.

Dr. *Abdiel Rodríguez Reyes*Director de revista SOCIETAS
SNI-SENACYT